

CORREO DE LA MAÑANA

Suscripción
Badajoz, al mes . . . 1'25 ptas.
Provincia, trimestre . . . 3'75 >
Fuera de la provincia, id. . . 5'00 >
Extranjero, año . . . 24'00 >

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 0'50 pesetas
En 2.ª id. id. id. 10 . . . 0'25 >
En 3.ª id. id. id. 10 . . . 0'10 >
En 4.ª id. id. id. 10 . . . 0'05 >

Badajoz.—Año V.—Número 1.523

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Martes 8 de octubre de 1918

NUESTRA POLICIA

La industria del corcho y el marqués de la Frontera

De nuestro activo corresponsal en Jerez de los Caballeros, recibimos ayer noticias por telégrafo de la llegada a aquel pueblo del activo diputado por la circunscripción, señor marqués de la Frontera.

Su viaje está relacionado con la vital cuestión industrial corchotaponera, que tanto afecta a los intereses económicos de aquella comarca.

Concesión de un crédito.—Recibimiento y felicitaciones

El señor Marqués llegó ayer a Jerez, procedente de la feria de Zafra, acompañado del diputado provincial don Sebastián García Guerrero y de los propietarios don Juan Murillo a don Alberto Prats.

Reinaba en el pueblo gran entusiasmo para demostrarle el agradecimiento por las ventajas que reporta la creación de almacenes generales para el depósito de corchos, cuyos créditos se han concedido en virtud de las gestiones practicadas por el marqués de la Frontera. Y en efecto, el recibimiento superó a cuanto pueda decirse. Fueron a recibirle la Corporación municipal y representaciones muy nutridas de todas las clases sociales, del comercio, de la industria corchotaponera, etc., etc. El pueblo de Jerez tomó parte en el entusiasmo indescriptible con que recibían y aclamaban al diputado por la circunscripción, que con tanto interés se preocupa y lleva a la práctica realidades como estas, que tanto significan para el bienestar social y económico de los pueblos, cuya representación en Cortes ostenta tan merecidamente.

El marqués de la Frontera agradeció en todo su valer aquellas sinceras manifestaciones de sus electores, que compensaban sus desvelos y le animaban a continuar con el mismo tesón de siempre su labor benéfica para los intereses materiales y morales de la provincia, a cuyo fomento se hallaba consagrado.

Nuestro corresponsal califica de delirante el entusiasta recibimiento que le hizo ayer el pueblo al diputado por la circunscripción, señor marqués de la Frontera.

en 3.ª plana

Página literaria

Crónica de Sociedad

Hoy regresa a Higuera de Vargas don Angel Fernández Bueno, farmacéutico y corresponsal de nuestro diario en dicho pueblo.

—Ha estado en Badajoz don Ignacio Martínez Toscano, propietario de Aldea de San Jorge.

—De Quintana de la Serena ha venido a esta capital, donde ha estado breves horas, don Julio Rigote, banquero de aquel pueblo.

—De Aceuchal don Antonio de la Hiz Alvarez, banquero y corresponsal de nuestro periódico.

—Llegó de Almendral don Antonio Girat, propietario.

—Regresó a Cáceres el propietario don Secundino Torrella.

—De Villafranca de los Barros llegó don Nicanor Pardo, secretario de aquel Ayuntamiento.

—Llegó de Mérida el propietario don Manuel Romo.

—Regresó a Segura de León don Elias Cordero, propietario.

—Hallase en esta capital don Alfredo Mendoza, propietario de Montijo.

—Ha llegado de Alburquerque don Emilio Catalán, sacerdote.

—De Fregenal de la Sierra ha llegado el propietario don Juan Guerra Moreno.

—Llegó de la capital hermana don Saturnino Valle, propietario.

—Llegó de Jerez de los Caballeros don Manuel Rodríguez, propietario.

—Para Tálaga marchó nuestro estimado amigo el joven maestro superior don Manuel Hermosa.

—De Almendralejo llegó don Evaristo Anglé, industrial.

—Ha regresado de Villanueva de la Serena el abogado del Estado don Luis Bardaji acompañado de sus hijas.

—Se encuentran en esta capital don Jorge Bournay y su esposa.

Timbrados en relieve

Se admiten encargos de esta clase de trabajos en la imprenta de este periódico.

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

MADRID

8, 1'30

Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 79'40.
Banco España, 502'00.
Tabacos, 000'00.
Francos, 88'00.
Libras, 22'00.
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 106'45.

Matadero

Cebones, de 0'00 a 3'00.
Vacas, de 2'90 a 2'96.
Novillos, de 2'81 a 2'89.
Carneros, de 3'00 a 0'00.
Corderos con lana, de 0'00 a 3'10.
Ovejas, de 2'72 a 0'00.

Nuestras informaciones

El domingo y en el día de ayer expusimos en las pizarras de nuestra redacción los telegramas urgentes que nos envió nuestro corresponsal en Madrid, referentes a las proposiciones de paz hechas por Alemania, a los discursos del canciller y del presidente del Reichstag y a la petición de armisticio formulada por los imperios centrales y sus aliados.

Dichos telegramas no los insertamos por haber perdido actualidad.

La compra de cerdos

Se asegura que el día 20 del actual comenzará la compra de cerdos.

Constitución de una ponencia

Bajo la presidencia del general Primo de Rivera, se ha constituido una Comisión encargada de estudiar la reforma del Código de justicia militar que actualmente rige.

Para realizar este trabajo, se tendrán en cuenta las prevenciones establecidas en la base 12.ª de la ley de 29 de junio último sobre las reformas militares.

El nuevo horario en las oficinas del Estado

Hoy ha comenzado a regir el nuevo horario en las oficinas del Estado.

Por ser el primer día, se observó con gran rigor, vigilándose cuidadosamente por los jefes el exacto cumplimiento de las disposiciones dictadas sobre el particular.

Los empleados acudieron con puntualidad a las oficinas durante las horas marcadas en los nuevos horarios.

Se asegura que muy pronto vendrá la modificación de las nuevas órdenes, que tantos intereses lesionan.

Varios periódicos abogan por la inmediata variación de las horas de oficinas, añadiendo que constituye un motivo más para concederle el elocuente ejemplo de subordinación y disciplina que han dado hoy los funcionarios civiles.

Las noticias de la paz.—Expectación.—Reflejo en la Bolsa

Durante todo el día de hoy han continuado los comentarios sobre la noticia de la petición de paz hecha por Alemania.

No obstante, decreció bastante el interés cuando se supo que esta nueva invitación que se hace a la paz y a la concordia será rechazada por los aliados, pues así lo hacen sospechar las últimas noticias recibidas de París.

Llamó grandemente la atención la diferencia esencial que existe entre la noticia transmitida en un despacho de la Agencia Havas, según el cual Alemania no ha solicitado armisticio alguno y el texto íntegro de la nota, del cual se deduce claramente esta petición.

A pesar de todo ello la expectación continúa, y la mayoría de los comentarios eran favorables al acto realizado por los imperios centrales, haciéndose votos por que esta nueva tentativa prospere.

Donde mayor efecto produjo la noticia de la paz fué en la contratación bursátil.

Los bolsistas se mostraban muy activos durante toda la mañana, celebrando frecuentes conferencias y preparando la hora de la cotización.

Desde mucho antes de las tres, el edificio de la Bolsa se vio concurridísimo; tal era la afluencia de público, que difícilmente se escuchaban los resultados de las operaciones.

El corcho más animado fué en el que se cotizaba moneda extranjera, la cual había sido adquirida esta mañana en gran cantidad por el Banco de España.

Los francos se cotizaban por la mañana

a 92, y las libras a 24, pero a última hora cerraron a 88 y 22'90 respectivamente.

Los fondos públicos también experimentaron algunas bruscas oscilaciones.

La epidemia reinante

En el ministerio de la Gobernación han facilitado un telegrama del gobernador civil de Ciudad Real, manifestando que en Argamasillas hay más de 150 atacados de gripe, y en Tomelloso pasan de un millar los enfermos de la misma dolencia.

Los empleados de Prisiones

Los empleados del ramo de Prisiones, considerando que un alto funcionario de la Dirección era opuesto a la reforma de la plantilla, se decidieron a realizar un acto de protesta contra el mismo.

Los empleados de la Cárcel Modelo hicieron causa común con los alumnos de la Escuela de Criminología y al llegar a este Centro el profesor señor Cadalso, lo recibieron con protestas y silbidos.

El director general del ramo, señor Ortega Gasset, dirigió a los empleados y alumnos que protestaban unas palabras conciliadoras, exhortándolos a exponer sus deseos sin acudir a medios censurables.

También se presentó el señor Salillas el cual manifestó a los protestantes que él por su parte no tenía culpa alguna en lo referente a la confección de las plantillas.

La cuestión política

En el ministerio de la Gobernación manifestaron esta tarde que el señor Maura se había trasladado desde Solares a San Sebastián.

Se asegura que el presidente del Consejo ha ido a San Sebastián, no obstante lo reciente de la muerte de su hija, por la necesidad de conferenciar con el Rey y resolver inmediatamente la crisis, por ser imposible la situación actual del Gabinete.

La mayoría de los comentarios convienen en que la crisis, dadas las circunstancias actuales y de última hora, tiene que reducirse a la salida del señor Alba, pero unos afirman que en el desempeño de la cartera le sustituirá el señor Maura, mientras que otros aseguran que el conde de Romanones pasará a desempeñar la cartera de Instrucción pública, encargándose entonces el Presidente de la de Gracia y Justicia.

Los que opinan esto último lo justifican diciendo que de tal suerte el señor Maura podrá defender como Ministro del ramo, los proyectos de reformas judiciales que constituyen una obra exclusivamente suya.

El señor Alba.—Visita de una comisión de maestros

El señor Alba ha permanecido la mayor parte del día en su casa, donde le han visitado numerosos senadores y diputados.

También le visitó una comisión del ministerio de primera enseñanza compuesta de cuarenta delegados provinciales, los cuales le significaron su agradecimiento por su actitud en defensa de los intereses de dicha clase, haciendo resaltar las diferencias que se pretenden establecer entre la misma y otras análogas.

El señor Alba les contestó manifestándoles que nada tenían que agradecerle, pues su actitud se había limitado a procurar el cumplimiento del deber y a la consecuencia con sus convicciones más arraigadas.

Recordó que en 1912 puso a disposición del ministerio de Instrucción pública, el dinero necesario para enseñanza primaria, y que siendo ministro de Hacienda facilitó al señor Burrell las cantidades precisas para atender a las necesidades del presupuesto de dicho departamento, que quedó indotado por la oposición sistemática de una determinada minoría.

Añadió que no podían seguirse tolerando las censuras de los que constantemente hablan de la informalidad de los políticos de España.

Sobre otros particulares se mostró el señor Alba muy reservado.

Terminó diciendo a los maestros: si antes no os he solicitado, ahora espero de vosotros la mejor prueba de vuestra abnegación y disciplina.

Los ministros conferencian

Los ministros señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, han celebrado una extensa conferencia.

También se dijo que habían conferenciado los señores Alba y conde de Romanones, pero los amigos políticos del primero ponían gran interés en desmentir la noticia.

Suspensión de un periódico.—Detención de un periodista

Para sustituir al periódico *El Parlamentario* que ha sido suspendido por treinta días, en virtud de acuerdo del Gobierno civil de esta provincia, esta noche se publicó un suplemento extraordinario al periódico titulado *Las Izquierdas*.

Dicho suplemento fué confeccionado en los talleres de *El Parlamentario* y por los redactores del mismo.

En el mencionado periódico se contenían muchos y graves insultos a los Imperios centrales y se ofendía grandemente al Gobernador civil.

Inmediatamente de salir a la calle el suplemento en cuestión se procedió a recogerlo por medio de la policía.

También se llevó a efecto la detención del director de *Las Izquierdas*, don Ezequiel Endérez.

El citado periodista fué conducido a la Dirección general de Seguridad desde donde pasará seguramente a la cárcel esta misma noche, pues el gobernador civil, señor López Ballesteros, ha dicho que está dispuesto a exigir un castigo ejemplar a estos periodistas que constantemente se rebelan y caso de no ser atendida su petición, abandonarían en seguida el cargo que desempeñan.

Regreso de un médico

El doctor Ortiz de la Torre ha regresado de girar una visita de inspección a la estación sanitaria de Irún, encontrándola en perfectas condiciones; bien atendida de personal competente y con el material necesario en gran abundancia.

Respecto al estado sanitario de las provincias del Norte, dice que no ofrecen motivo de preocupación.

El Congreso obrero

En la sesión celebrada en el día de hoy por el Congreso obrero organizado por la Unión General de Trabajadores, se continuó tratando de la huelga de agosto de 1917.

El compañero Llaneza combatió rudamente la actuación del Comité, diciendo que pecó de inoportuno y de imprevisor.

Dice que fué una temeridad lanzarse a las calles sin contar con el ejército y sin disponer de bombas y armas en cantidad importante.

Le contestó Largo Caballero, reconociendo que el Comité estuvo algo falto de experiencia.

PROVINCIAS

La familia real

San Sebastián.—La reina doña Victoria salió de paseo por la población en automóvil.

La reina doña Cristina estuvo visitando el pabellón construido para la Cruz Roja.

El Rey se encuentra bastante mejorado. La fiebre ha desaparecido casi por completo.

La enfermedad del señor Dato

El ministro de Estado, señor Dato, se encuentra bastante mejorado.

No obstante y en previsión de una recaída continúa guardando algunas precauciones.

Llegada del Presidente

Procedente de Solares ha llegado el presidente del Consejo de ministros.

Seguidamente fué cumplimentado por las autoridades.

Recibió numerosas manifestaciones de pésame por la muerte de su hija.

Mañana despachará con el Rey y probablemente pondrá a la firma los decretos que señalarán la solución de la crisis.

Fiestas suspendidas

Zaragoza.—En vista del estado sanitario de España y de los informes emitidos por la Junta provincial de Sanidad, se ha dispuesto que queden suspendidas definitivamente las fiestas de la Virgen del Pilar, para evitar que la aglomeración de público pueda ser motivo de mayor contagio.

EXTRANJERO

Parte oficial francés

París.—Al Norte de San Quintín continuamos el combate con éxito para nuestras tropas en los diferentes encuentros con el enemigo.

Nuestras tropas resistieron varios contraataques enemigos, todos los cuales fracasaron, excepto en la Granja de Telloy, donde los alemanes consiguieron alguna ventaja.

Frente a Suipe el enemigo estrecha su vigilancia, pero a pesar de ello continuamos el avance.

Se formalizaron las luchas más fuertes en la región de Bentrécourt.

Tomamos a Saintmarne y nuestros destacamentos penetraron en Nauvil, al Norte del Río Arnés.

Parte oficial americano

París.—Los alemanes están preparando una nueva retirada.

Esto les resulta necesario, pues si nuestras tropas rompen la línea Kriemhilde, muchos alemanes se verían encerrados y en gran peligro.

La derrota inferida en el día de ayer ha sido de gran intensidad.

Las bajas sufridas por los alemanes fueron de gran consideración.

El enemigo fué cogido por sorpresa, y por eso el desastre fué mayor.

La nota oficiosa del Gobierno francés acerca de la paz

París.—La nota oficiosa publicada por este Gobierno con motivo de la invitación hecha por los imperios centrales para tratar una paz inmediata, puede sintetizarse en lo siguiente:

La nota de Alemania forma parte de todo un plan de ofensiva pacífica.

Aun cuando el Gobierno francés no conoce todavía el texto de la nota, desde luego ésta ha de ser rechazada.

Basta para ello tener en cuenta las condiciones en que Alemania pide la paz y que son las siguientes:

Primera. Cansancio de sus aliados.

Segunda. La paz de Bulgaria que acaba con sus ideas de dominación en Oriente.

Tercera. La crisis de orden interior todavía latente; y

Cuarta. La dimisión del Canciller, que constituye un último síntoma del estado de la política del país.

El Gobierno alemán se ve necesitado de nuevos repliegues; teme la invasión de su territorio y quiere evitar las represalias.

Tienen empeño los alemanes en mantener incólumes la dinastía, el Gobierno y el ejército, para que ninguno de estos factores salga mermeado en su actual preponderancia.

Puestos de acuerdo nuestros enemigos, tratan de conseguir una paz que les favorezca, y para ello acuden al hombre venerable, a Wilson, pero éste rechazará sus ofertas, remitiéndose a lo que manifestó en su discurso del 27 de septiembre, sobre una paz sin distingos ni regateos.

Únicamente podemos contestar a nuestros enemigos como lo hicieron nuestros antepasados de la Convención: no se trata con el enemigo sobre el suelo de la patria invadido.

Comentarios de la prensa inglesa

Londres.—El *Evening Telegraph*, que ha sido el primer periódico que ha comentado la nota de Alemania sobre la paz, dice en su número de hoy que mientras el Gobierno alemán pide la paz, el ejército de su nación continúa destruyendo atrocemente los pueblos de Francia, de los cuales son expulsados por el empuje de las tropas aliadas.

Añade después: Este es el espíritu del pueblo alemán, contra el cual se presisa ir; hay que castigar todo ese sistema de política y de guerra.

Una proclama del Kaiser

Berna.—El kaiser Guillermo ha dirigido la siguiente proclama al ejército y la marina de guerra alemana:

—Hace un mes que el enemigo lanzó sobre nuestras líneas grandes contingentes de fuerzas en toda la extensión de las mismas.

Durante varias semanas nos hemos visto obligados a luchar con el enemigo en condiciones desventajosas, por ser sus contingentes muy superiores.

Las tropas de todas las provincias de Alemania han luchado heroicamente por defender el honor de sus banderas en todas partes.

Durante esta lucha las líneas de la frontera macedónica se han hundido.

Vuestros frentes no han sido rotos ni lo serán por grandes que sean los esfuerzos del enemigo.

De acuerdo con nuestros aliados hemos intentado una nueva gestión de paz con la sola condición de que ésta sea honrada.

Dentro de breve tiempo se conocerá el resultado de esta gestión; quizás sea el de rechazar la oferta que hacemos.

De todas suertes el momento es grave, pero con nuestros esfuerzos y la ayuda de Dios, conseguiremos defender la vida y la independencia de nuestro país.

Parte oficial alemán

Berlin.—Combates parciales al Norte de Skarpa y al Norte de San Quintín.

Entre el Argona y el Mossa, combates de artillería sin grandes alteraciones.

La noticia de la paz en Inglaterra

Londres.—Ha llegado a poder del Gobierno inglés la nota de Alemania y sus aliadas solicitando un armisticio.

Los periódicos publican grandes titulares diciendo que el pueblo inglés no aceptará la paz a no mediar previamente el aniquilamiento de Alemania y del espíritu que informa su vida política.

Regreso de Poincaré

París.—El presidente de la República, monsieur Poincaré, ha regresado del frente de batalla, a donde fué para revisar las tropas.

En esta visita ha impuesto numerosas condecoraciones a los héroes de las últimas victorias.

¿El Kaiser enfermo?

Berna.—Según noticias recibidas de Alemania, el Kaiser padece monomanía religiosa; se pasa muchas horas rezando, sin un plan, delante de las imágenes.

Los socialistas quieren la paz

París.—El Congreso socialista reunido en esa capital, con asistencia de delegados ingleses y belgas, ha acordado con sólo tres votos en contra, que se interese del presidente Wilson la aceptación de la propuesta de paz hecha por Alemania y se conceda el armisticio para tratar.

Los turcos también piden la paz

Berna.—Se dice que los turcos también han hecho análogas peticiones que las de los alemanes y austriacos, pero dirigiendo su nota por conducto de España.

Manifestaciones de Viviani

El ex presidente del Consejo de ministros francés, monsieur Viviani, ha manifestado que Alemania rechazó una propuesta hecha por franceses e ingleses en 31 de julio de 1914, para tratar las condiciones de paz.

Ahora, cuando se ve derrotada, es cuando acude con propuestas extemporáneas.

El mismo político ha manifestado que en la cuestión de Alsacia y Lorena no puede Francia transigir.

Han de devolverse esas provincias íntegramente y con la soberanía sin limitaciones.

Piano manubrio

Se vende uno de 60 martillos, con bandolinas en los tiples, con dos cilindros, de la renombrada fábrica de don Luis Casali, sucesor de Pombia y Compañía, de Barcelona.

Para tratar, con su dueño, don Rufino Balsells, en Cordobilla de Lácara (Badajoz).

GRAVES SUCEOS

EN

Valencia del Ventoso

La huelga de los obreros manuales.—Excitación popular.—Cierre del Centro Obrero.—La Guardia civil apedreada.—Tres muertos

Nos informamos en el Gobierno civil, cuando visitamos al Gobernador de la provincia, de los sucesos ocurridos en el pueblo de Valencia del Ventoso.

El señor Aparicio nos ha hecho la siguiente relación de los hechos:

Desde hace varios días se venían teniendo noticias del conflicto obrero latente en este pueblo.

Primeramente fueron toda clase de obreros agrícolas y ganaderos los que se declararon en huelga, después quedó reducida la misma a la que mantenían los jornaleros, pues los acomodados y los pastores llegaron a un acuerdo con los patronos, según me informaron aquellas autoridades.

Los jornaleros reclamaban primeramente nueve reales de jornal, y los patronos concedían ocho; se salvó por fin esta diferencia y entonces reclamaron los obreros diez reales de jornal.

En este estado el asunto es cuando surge el conflicto.

Parece ser que existe un Centro Obrero en Valencia del Ventoso, en donde celebraban constantes reuniones los huelguistas y donde se les excitaba el ánimo para que se mostrasen levantiscos.

El Alcalde de aquel pueblo estimó conveniente clausurar el Centro Obrero, disposición que los obreros se negaron a cumplir.

Como la actitud de los huelguistas era bastante levantisca, tuvo que salir la fuerza pública a la calle, dando los toques de atención, que no fueron escuchados por los obreros, y en lugar de obedecer, recibieron con pedradas a los guardias.

Hicieron los guardias disparos al aire para ahuyentar a los rebolotosos, pero éstos continuaron agrediendo a la fuerza pública, que finalmente hizo fuego sobre los amotinados.

A consecuencia de los sucesos resultaron tres obreros muertos y varios heridos.

Desde el primer momento venía dedicando a este problema toda la atención que merecía. No sólo me comunicué frecuentemente con las autoridades de aquel pueblo, sino que envié a dicho punto al inspector provincial del Trabajo para que

sobre el terreno estudiase la cuestión y me informara.

En previsión de cualquier suceso lamentable, había concentrado en dicho pueblo 17 guardias civiles al mando de un oficial.

El señor Aparicio se entrevistó con el teniente coronel de la Guardia civil, dando órdenes, a fin de garantizar el orden público, que de Zafra saliese un tren especial con la benemérita que allí existía y además anoche salieron de esta capital en otro tren especial, unos 30 números de la Guardia civil, y los jefes de la Comandancia.

Además, a su paso por La Garrovilla, Almendralejo y otros pueblos, fueron recogidos más guardias.

El señor Aparicio estuvo anoche personalmente en la estación del ferrocarril, para disponer la salida del tren especial y organizar su recorrido. Después estuvo también a despedir a las fuerzas que marchaban a Valencia del Ventoso.

SALES DE QUININA

Cloruro de quinina. Sulfato de quinina. Aceite de ricino.

J. Grajera. Muñoz Torrero, 4. Badajoz.

Notas políticas

El señor Aparicio, al recibirnos anoche, nos facilitó una amplia información de los sucesos ocurridos en Valencia del Ventoso, y de los cuales damos cuenta en otro lugar de este número.

Ha recibido un telegrama de don Ramón Fernández, dando cuenta de haber sido objeto de un atropello por el alcalde de Montemolín.

También ha recibido un telegrama donde se le comunica que la Asamblea de médicos que debía celebrarse el día 10 del actual en Madrid, se ha aplazado hasta que la epidemia actual desaparezca.

Noticias recibidas de Jerez de los Caballeros, confirman la existencia de gripe en Oliva de Jerez.

Regresó a esta capital, encargándose de la Alcaldía, el alcalde en propiedad, señor Clavel.

Anoche estubo despidiendo a los jefes de la benemérita que marchan en el tren especial para Valencia del Ventoso, el gobernador civil, señor Aparicio.

Cambios con Portugal

En Lisboa, 0.000 el duro.

En Badajoz, 1.800 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

Crónica negra

Niño atropellado

Un carro que iba conduciendo el joven José López, atropelló a un niño de tres años, fracturándole la pierna izquierda.

El lesionado fué asistido en el Hospital provincial.

Mujer agredida

En el Hospital provincial fué asistida Manuela Aranda Chávez, de diecinueve años de edad, de varias lesiones que le causó Sebastián Chaparro.

Otra desgracia

En la calle de Menacho ocurrió ayer mañana otra desgracia.

Había varios chicos en la puerta de un establecimiento y al salir uno de huida arrolló a la anciana de sesenta años Rosa López Pino, la cual resultó con la pierna izquierda fracturada.

En una silla fué trasladada al Hospital provincial.

A las señoras

Se encuentra en ésta y hospedado en el Hotel París-Dos Naciones, con el extenso muestrario de la casa, nuestro distinguido amigo don José Pérez, viajante de don Pedro Barrio, fábrica de edredones, cortinajes, colchas de nansouk y encaje, ropa blanca fina y especialidad en equipos para novia.

Hasta el día 12 tendrá a la disposición de su distinguida clientela en ésta el muestrario en el Hotel y previo aviso pasará a domicilio.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de octubre

El martes 8, llegará al mar del Norte una depresión que formará otra secundaria en el Cantábrico. Se producirán algunas lluvias o tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos del tercer cuadrante.

El miércoles 9, se señalará un núcleo de fuerzas entre Baleares, Argelia y mar Ibérico, que ocasionará algunas lluvias o tormentas en Levante, principalmente en la parte S. y en Andalucía oriental, con vientos de entre NO. y NE.

El jueves 10, llegará, al parecer, una depresión al Cantábrico, la cual producirá lluvias y algunas tormentas en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. a las centrales, con vientos del tercer cuadrante.

El viernes 11, se hallará en el NO. de

Francia la presión del Cantábrico y causará lluvias y algunas tormentas en la Península, especialmente desde el N. al Centro y NE., con vientos de entre SO. y NO.

Cambiará el estado meteorológico el sábado 12, porque al apartarse por el mar del Norte y Escandinavia la depresión referida, se formará otra en el SO. y S. de la Península, que ocasionará lluvias en Andalucía, desde donde se irán extendiendo a Levante, con vientos de entre NE. y SE.

El domingo 13, avanzará hacia Argelia y Baleares la depresión del SO. y S. de la Península, y producirá lluvias y algunas tormentas en Levante y Andalucía oriental, desde donde se propagará un tanto al Centro, con vientos de entre NE. y SE.

Del 14 al 15, persistirá en el Mediterráneo, por los parajes de Cerdeña, la citada depresión, pero su influencia solamente se sentirá un tanto en las regiones vecinas a dicho mar.

SFEJJOON.

Modas y confecciones PARIS ELEGANTE. ALMENDRALEJO

Feria de Zafra

Mercado

Sigue el movimiento en el mercado con la misma intensidad que el primer día.

Se encuentra en ésta el excelentísimo señor marqués de la Frontera.

El ganado de cerda sigue vendiéndose a precio elevadísimo; las transacciones no dejan de hacerse, pero más paulatinamente que otros años, a causa de la exorbitancia de los precios; tanto que otros años en este día no quedaba un cerdo en el mercado, y este año hay gran cantidad; bien es verdad que hay más número del que se esperaba, dada las excepcionales circunstancias por que atravesamos, y se venden tan lentamente porque los vendedores traían muchos humos de venderlos a 40 y 45 pesetas, pero van descendiendo, debido al retraimiento de los compradores, y se han vendido a 35 pesetas arroba lo más caro, haciéndose operaciones de 34 y 32-50 pesetas arroba y hasta 30; pero ahora domina el precio más caro de 34 y 35 pesetas, y ¡hay quien se los lleva porque le parece poco dinero!

Resulta, pues, que en sentir de competentes, los precios de este ganado han sido menores que se esperaban, ya que sin molestarse a venir aquí, los pagaban en la dehesa a 32-50 pesetas arroba. ¿A cómo se va a pagar la carne este año en las matanzas?

No ha ocurrido así con el ganado lanar, que ha estado baratísimo, pues se han pagado a menos precio que en la feria de San Juan y se viene a la baja... menos mal. Se han vendido ovejas a cuatro duros y medio, y hasta cuatro duros.

De caballerías, el mular es el ganado que más movimiento tiene, pagando a 4.000 pesetas las más baratas, pues en mulas de trabajo 4.500, 5.000, 6.000 y hasta 7.000 y más se han pagado. Este tráfico de negocios no decrece; todavía sigue en auge.

La corrida de feria

Se lidian toros de Carvajal; la plaza tiene un lleno rebosante; alternan Emilio Méndez, Ernesto Pastor y Facultades.

Saló el primero; es negro meano, bravo; toma tres puyas; pasa al segundo tercio sin nada de particular, y le colocan tres pares de rehiletos.

Emilio Méndez coge los trastos y tras una larga faena, le coloca una estocada que lo hace municipal; vuelta a la faena pesada, y otra estocada de guindilla en la misma forma; pitos y más pitos, y rendido el toro se cansa y muere lentamente.

Saló el segundo, que es negro zahino, se enfurece, sacude la modorra que trae del chiquero y aquí te quiero ver escopeta; acomete al primer caballo que ve y zás, allá va picador y caballo por los aires, el picador sale del embiste herido y es conducido a la enfermería; toma tres puyas recargando bárbaramente, le colocan tres pares de palitroques y pasa a manos de Facultades, que después de una pésima faena, le arrea media estocada alta entre pitos atronadores y...

cansado el toro se echa y el puntillero aprovecha.

Pasemos al tercero. Negro zahino, le arreen tres puyazos.

Un aficionado sale al redondel con banderillas de a media cuarta, se las clava, saliendo volteado y cojeando se va solo a la enfermería.

Le colocan tres pares más y ya en manos de Ernesto Pastor, con faena miedosa, le arrea una estocada hasta la taza que el toro cae redondo al suelo.

El público entusiasmado pide la oreja y se la dan entre una ovación delirante.

Cuarto. Negro bragao, coge al primer caballo, lo levanta por alto con mucho poder y echa al picador a callejón; toma tres varas, todas con caídas y mata un caballo.

Facultades coge las banderillas y le coloca tres buenos pares de rehiletos; pasa al tercer tercio y le larga media estocada magnífica y descabella a pulso superiormente. Ovación y oreja.

Quinto. Negro zahino y coliblanco, toma cuatro puyas, tres soberbias, recargando, de Serrano, que es aplaudido. Tres pares

y en el último tercio Pastor, después de una mala faena, hecho un maleta, en la que le tocan dos avisos, larga dos pinchazos en hueso y ya a la desesperada le clava media estocada que mata.

El sexto, negro zahino, toma tres varas, cuatro pares de banderillas y tras de una faena magnífica, Emilio Méndez le pone una estocada en su sitio, pero a una cuarta de distancia de donde entra el estoque; sale fuera, haciéndolo como de costumbre municipal, pero ¡señores, este torero extiende más credenciales de municipal que el alcalde de Zafra en tiempo de feria! El hombre se repone y atiza una buena estocada que basta y... colorín colorado...

FEDERICO PÉREZ MORENO.

5 octubre 1918.

LA EPIDEMIA ZOTAL. REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON ZOTAL

Subasta

Mañana, día 9, a las once, se venden en pública subasta en el Juzgado de primera instancia de esta ciudad, 875 sacos de cemento, divididos en tres lotes, 288 panes de asfalto y un motor eléctrico.

Sección religiosa

El sábado tomó posesión del beneficio que le ha sido conferido por el ilustrísimo señor Obispo de la diócesis en la vacante de don José Sanchis, el sochantre de esta santa iglesia Catedral, cuyo expediente de inutilidad física ha sido rápidamente despachado por las activas gestiones del señor marqués de la Frontera en el ministerio de Gracia y Justicia.

Ayer tomó posesión en la misma Iglesia de otro beneficio, el señor don Antonio García de la diócesis de Palencia, a quien felicitamos cordialmente, deseándole que le sea grata su estancia entre nosotros.

En las Trinitarias

Con las solemnidades acostumbradas se celebró ayer en el convento de Trinitarias la toma del hábito por la novicia María de la Santísima Trinidad, en el mundo María Álvarez Ramos.

Las preces y bendición del hábito, estuvieron a cargo del virtuoso párroco de la Concepción, señor don Aquilino Díaz Gallardo, quien antes de la bendición y en sentidas frases, ponderó las excelencias de la vida monástica, exhortando a la novicia a la perseverancia hasta coronar su obra con la profesión.

Fuó madrina de la novicia la señorita Carmen de Miguel, hija de nuestro querido amigo el eminente médico don Regino, y entre los asistentes al solemne acto, además de la madre de la novicia, doña Trinidad Ramos, y los hermanos de ésta, don Juan y doña Juana, recordamos entre otras distinguidas personas, a la señorita Miguela Ramos, prima de la novicia, las señoras de Alba, de Tena, de Mora Gallardo, Rodríguez, Bustó y Ortega, el maestro nacional don Vicenle Doncel, don Fernando Royano y otras personas que sentimos no recordar.

Terminado el acto, los invitados fueron galantemente obsequiados.

Felicitamos a la novicia y a su familia, así como también a la Comunidad, deseando que la nueva religiosa sea un nuevo galardón para la orden por sus virtudes y santidad.

Monterrubio de la Serena

Ha marchado a Cazalla de la Sierra nuestro querido amigo don Elias Giraldo Espino, para contraer matrimonio con la señorita Jacinta Pérez, de aquella localidad.

Los nuevos esposos a quienes deseamos una eterna luna de miel, fijarán su residencia en el inmediato pueblo de Zalamea de la Serena.

C.

RAMON SALAS

Muebles y carruajes Plaza de la Soledad (esquina Echegaray).

Escuela municipal de Artes y Oficios

Curso de 1918 a 1919

Estado demostrativo de los alumnos matriculados

Table with 2 columns: Clase de señoritas, Idem de lineal y adornó, Idem de figura y paisaje, Idem de modelado, Idem de vaciado y composición. Values: 59, 82, 101, 9, 9.

Total de alumnos matriculados. 260

Granja escuela práctica de Agricultura DE BADAJOZ

Escuela de Peritos agrícolas

Publicado en la Gaceta del día 5 de este mes, el reglamento de las Escuelas de Peritos agrícolas, el día 14 del mismo comenzará el curso en esta escuela de Badajoz.

LA GRIPE

Por desgracia, la gripe va haciendo su aparición en esta capital.

Según nos informan, en el Seminario Conciliar de San Atón existen 40 atacados, y es probable que se cierre este centro.

MANUEL SOLIS, electricista. Píma. 36 Teléfono 293.

AUDIENCIA

Para hoy están señaladas las vistas de los siguientes juicios:

Sección primera.—Juicio por jurados. Juzgado Fregenal; delito, homicidio; procesado, Antonio Esteban Barragán; fiscal, señor López Chacón; defensor, señor Ambrona; procurador, señor Serrano Becerra.

Sección segunda.—Juicio de derecho. Juzgado, Jerez de los Caballeros; delito, disparo; procesado, Miguel Méndez Malpica; fiscal, señor Caballero Romo; defensor, señor Alvarez; procurador, señor Salinero.

TEATRO LOPEZ AYALA

Sesión continua de cinematógrafo desde las siete menos cuarto.

NOTICIAS

Página literaria.—Hoy aparecen en tercera plana originales de Fabián Conde, «Veraneo de Fanegas y su amigo»; de Alfonso Guerrero Baitasar, «Nostalgias»; de Juan del Gévora y de A. H., «Meditaciones profanas»; de Ch. Harold, «Galería de mujeres célebres.—Jorge Saud»; de Eça de Queiroz, traducción de E. S., «Última carta de Fradique Mendes».

—Los oficiales barberos José Jaramago y Sebastián Manzano, en unión del guardia municipal número 3, denunciaron al dueño de la peluquería de la plaza de Cervantes, Luis Burgos, por infracción de ley del Descanso dominical.

—Desde hace días está enfermo el niño Francisco Ardila, hijo del conocido industrial de esta plaza, don Isidro Ardila.

—Deseamos su pronto y total restablecimiento.

—El administrador de Correos de esta provincia, nos comunica en un atento besalamano que las conducciones de correspondencia en automóvil a Villanueva del Fresno, Barcarrota y estación de San Vicente de Alcántara, se verifican ya con arreglo al horario de invierno, recogiendo la correspondencia en la Administración para aquellas líneas, a las catorce horas cincuenta minutos.

—En la tarde del domingo se efectuó el enlace matrimonial de la simpática señorita Josefa Hernández Aguado, con el músico del regimiento de Gravelinas, don Eduardo Arroyo Faget, a quien deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

—Para el sobrestante municipal don Francisco Morillo Chamorro, ha sido pedida la mano de la simpática señorita Josefa Cienfuegos Bravo.

La boda se efectuará muy en breve.

—En Alcalá de Henares, donde residía, ha fallecido a los veintidós años de edad, don Antonio de la Torre Salamanca, sobrino político de nuestro particular amigo el inspector jefe de esta provincia, don Ramón Muñoz, a quien con tan infausto motivo le hacemos presente nuestro más sincero pesar.

—En la secretaría de este Ayuntamiento se encuentran a disposición de los interesados, los resguardos de los soldados pertenecientes al regimiento de Saboya, que estuvieron en la campaña de Cuba, Juan Lozano Andrino, Juan Rivero Carrón, Gonzalo Gómez Caño, Joaquín Gómez Rodríguez y José Provenza Rodríguez, y el de Wad Rás, José Martínez Ontivero.

—Gran surtido en tarjetas postales, copias de cuadros del Museo, se venden en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA, Bravo Murillo, 5 y 7.

Se arreglan pieles para boas, capás, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.

Por retirarse de la profesión se vende la única farmacia en Arroyomolinos de Montañez, que produce 225 a 250 fanegas de trigo por igualas, 1.250 pesetas de titular y 75 familias pobres, 300 pesetas de cuarteo y recetas de caballerías. Informes, a su propietario don José Antonio Risco.

Deseando dar a conocer sus trabajos en pozos, se ponen a sus órdenes Juan Lázaro y hermano. Calle de Porrás, Montijo.

Desde San Miguel de 1919

se arriendan las fincas «Pesquerito», «La Caba» y «Rozas de la Calderona», de cabida de 3.000 fanegas.

Para tratar, con don Enrique Páez de la Cadena, Prim, 50, o De Gabriel, 3.

Se arriendan desde el próximo

San Miguel, los pozos y frutos de bellotas de la dehesa de «Buz len», término de Hornachos. Para tratar con su dueño don Antonio Ramirez, en la misma finca.

PAGINA LITERARIA

Veraneo de Fanegas y su amigo

FOR
FABIAN CONDE

Fragmentos de una carta de Encinamor a un amigo

Hice el viaje de San Sebastián a Pamplona en un tren de vía estrecha, de un trazado valiente. Bordea las verdes montañas de cumbres de piedra, a media ladera; parece burlarse de tantas moles corriendo a esconderse en los túneles, para volver a salir al sol que ilumina el abrupto paisaje... con prados que amarillean de sed y pueblecitos y solitarias caserías entre castaños. Poco después sube una cuesta jadeante, echando humo, como un mozalbete que corriera por el filo de un precipicio, donde las industrias han ido embalsando saltos de aguas. Los picachos pretenden aplastar el juguete en que vamos metidos.

Las estaciones, limpias, tienen la arquitectura típica del país. Se oye el vascuence. En la estación de Chiquerdi-Lasarte—pequeña, solitaria,—hay dos curas, un fraile, un miguelete y un carabinero: nadie más. Servidores del orden y de la religión. Contrasta la indiferencia de Extremadura, con los fervores religiosos del Norte. Es indudable que aquí se pagan con más esplendor las necesidades del cuerpo y las del alma.

En Lecumberri alcanzamos la mayor elevación. Un túnel de cinco minutos largos: buen campo de operaciones para Fanegas.

Entramos en Navarra insensiblemente; el paisaje y el carácter de las gentes, en la raya, es el mismo. Este tren es ya una cosa familiar; las maniobras las hacen los empleados silbando con los dedos...

En el camino he hecho amistad con una muchacha extranjera, Lodoiska, una polaca rubia, un encanto. Viaja sola y tiene dieciocho años. Me costó trabajo iniciar una conversación, al principio violenta, en un francés un poco extremo, por mi parte, pero al poco rato éramos ya dos antiguos amigos. Muy inteligente. Aficionada al Arte y a las cosas de España, había sufrido una desilusión. Encontraba a los hombres cultos; las ciudades, europeizadas; la misma vida vertiginosa de otros países... pero las muchachas las notaba *trop dadais avisé*, sosas en la conversación. Le dije que en Extremadura la mujer, en inteligencia, era superior al hombre, y que había algunas jóvenes, heroicas, aficionadas al Arte, de las cuales huían los hombres como del demonio. En España se teme que las mujeres sean cultas. Y Lodoiska se reía enseñándome dos hileras de dientes blanquitos. Los reflejos de ajenjo de sus ojos verdes, hablándome de la guerra, apagáronse, como esas nubes que cruzan poniendo sombras en el mar. Sueña con su Polonia, libre... En fin, charlamos de todo, hasta de amor... No comprende nuestra fiebre de amor, moruno, *savage*, como dice Lodoiska; en cambio le encanta ese fondo de tristeza y de romanticismo del alma portuguesa. Quería visitar los pueblos de Navarra y los campos de la guerra carlista, pero a su regreso. Nos despedimos...

A Fanegas lo dejé en San Sebastián, metido en harina de maíz. Le gustan a rabiar los cachetes y el acento de las vascongadas. El domingo pasado, lluvioso, desapacible, consiguió llevarse a una criada de Tolosa al Trinquete, donde bailó el *agarrao* y cogió una cogorza—la tercera de la serie—por mezclar sidra y chacolí. Al amanecer, recostado en un árbol de la Zurriola, cuando salían del *Tabarin*—turquía aristocrática—parejas de *cocottes* y *jokeis*, ébrios de champaña, y los *autos* esperaban al amor, a oscuras, sumisos,—Fanegas, eructando agrio, juraba que no había en el mundo mujer más guapa que la guipuzcoana, ni mejores medias que las de Tolosa.

Aquí, en Pamplona, estudié el tercer año de bachiller. El Instituto está lo mismo, en la plazoleta de la Catedral, donde los días de nevada nos arrojábamos bolas de nieve. Continúa *Fideo* de bedel, a quien hacíamos rabiar torreándole por el claustro: sigue tan flojo y macilento. En los jardines de la Taconera han construido un palomar, y las palomas descienden a comer a los pies de los niños, allí donde nosotros terminábamos a linternazos las pedreas con los del barrio de la Rochapea: así se iniciaba el odio de clases. La última pedrea de aquel año fue una batalla formal con armas primitivas. Yo llevaba una honda y una lima oculta en la cintura. Al oscurecer huimos confundidos, perseguidos por la calle Mayor al galope de caballos, sables, bigotes negros y ojos fulminantes bajo tricornos de hule negro.

No te quejarás de mis intimidades. Es tan delicioso recordar en los lugares

NOSTALGIAS

PARA TI

Tiende sutil la niebla sus pálidos cendales...
Monótona la lluvia azota los cristales...
En el jardín silente se deshoja un rosál,
y en estas horas largas, dolorosas, sombrías,
se diluye en mi alma la honda melancolía
del doliente crepúsculo de la tarde otoñal.

Un remember cargado de tristeza infinita;
una indecible angustia sobre mi ser gravita,
llenando de nostalgias mi amarga soledad.
Y evocando el encanto de tus bucles sedientos
desciende sobre el alma la magia de mis sueños
que trunca despiadada la ingrata realidad.

Cargado de recuerdos estoy solo en tu estancia.
Aún palpita en su ambiente tu adorable fragancia
que al par que me consuela me mata de dolor...
El piano está triste, silencioso, cerrado;
cual si esperara ansioso que hiriera su teclado
la caricia suave de tus manos de flor.

No refleja en su luna tu espejo confidente
la albura de magnolia de tu nitida frente...
Olvidado en un búcaro se marchita un clavel...
Todo, todo habla a mi alma con su muda elocuencia
de la letal congoja de esta angustiosa ausencia,
de este pesar intenso, nostálgico, cruel.

Del patio, sin aromas, el viento trae a mi oído
arulllos que semejan temblorosos gemidos,
que salen, añorantes, del albo palomar.
¿Dónde está, pobres aves, la dueña que os mimaba?
¿Dónde la blanca mano que amorosa os cuidaba,
y que ibais tantas veces amantes a picar?

¡Nadie! ¡Nadie...! Tan sólo las ráfagas del viento,
con ruido de hojas secas responden a mi acento;

res de nuestra niñez! Me suspendieron en dos o tres asignaturas: Retórica y Poética, Historia Universal... y mi padre, después de sacarme debajo de mi cama, me dió una paliza, no tan fuerte como la merecía. Llegué a Pamplona del encierro de los «Maristas» de San Sebastián, donde pasé cuatro años, siendo un niño tímido, estudioso, y al verme aquí en el Instituto casi en completa libertad, sentí el vértigo del caballo de carrera a quien sueltan riendas.... Hice el golfo en las ventanillas y en el «redín» de la muralla nos despedíamos al sol y cogíamos lagartijas para echarlas en clase. Me mandaron mis padres castigado a Irurzun—un pueblo de la montaña—con un primo mío que dirigía el escritorio de una fábrica de papel continuo, en la carretera que atraviesa las alturas de «Dos Hermanas». Aquel verano, en la soleada habitación donde me encerraban a estudiar todas las mañanas, voló mi tierna fantasía a través de cielos, mares y tierra, visitando, con la calculada serenidad de un hombre de ciencia, países de ensueño, lejanos: me sorbí todas las novelas de Julio Verne.

En Irurzun, por las tardes, subíamos los amigos al monte en busca de manzanilla, cogíamos yesca y hacíamos silbatos de sauco. Yo tenía entonces doce años. Al amanecer, algunas veces, me llevaba mi primo a desanzuelar alguna trucha que caía durante la noche.

Aún recuerdo, como si fuese ahora, el llanto al despedirme de mis fieles amigos aldeanitos el día que regresé en la diligencia. ¡Qué sentimiento más ingenuo había en aquella amistad!... Fue el 5 de julio, lo recuerdo, porque al día siguiente, víspera de San Fermín, presencié la entrada de Sarasate en Pamplona.

También he visitado el «Museo Sarasate» en el Ayuntamiento. Allí reposan en vitrinas, a la curiosidad del viajero, sus violines sin voz, sus joyas, alhajas, regalos de Reyes, coronas de oro, retratos, dedicados, de famosos artistas, el archivo de música, un programa deteriorado anunciando un concierto de Paganini, la cama donde expiró. Hay algo de profanación en este museo de intimidades. Me fijé en un grabado de Beethoven paseándose sólo, cabizbajo, por el campo; su figura parecía un trozo de Naturaleza. Del sordo genial llamé también la atención un bajorelieve, en bronce, de su rostro en silueta, ejecutado por un artista extranjero, admirable de energía, de expresión.

A la salida, tropecé con Gutiérrez. ¡Al ir a saludar a un amigo, cojo o manco, a quien conociste años atrás, no te ha ocurrido de pronto dejar de hacerlo porque notaste que se hacía el distraído? Y luego lo encuentras a todas horas, en todas partes. ¿No has sentido el malestar de esta obsesión? Hasta en Pamplona me persigue la manga vacía y enlutada de Gutiérrez!

Acaso te parezca esto una nimiedad. Por motivos ridículos, inconfesables, sentí a veces grandes inquietudes. Al llegar a una población—como me ha sucedido a mí—vamos decididos a realizar un deseo cualquiera, ver una obra de arte o comprar una golosina, una de esas especialidades de dulces que hay en todos los pueblos de España, y la abandonamos sin haberlo realizado, por nada, por una dejación

después... nada. Un silencio profundo aterrador...
¡Estoy solo! ¡Estoy solo, con mi dolor sombrío...!
¡Estoy solo, tan solo que mi alma siente frío...!
y se arrasan mis ojos en lágrimas de amor...!

¡Mujer idolatrada! ¡Ven a endulzar mi vida!
Que tus piadosas manos restañen la honda herida
de este mi triste y yerto, sangrante corazón.
¡Ven! Que el pesar me mata de esta horrible agonía.
¡Ven, que tus claros ojos me inundan de alegría...!
¡Ven, que en mi pecho brote la flor de la ilusión!

¡Ven, que quiero embriagarme en los dulces
[efluvios
que embalsaman las crenchas de tus cabellos ru-
[biños...]
Ven, que el alma no puede sin tus ojos vivir...!
¡Sin tus ojos rasgados, de mirada serena...!
¡Sin tus ojos de antilope, que adormecen mis pe-
[nas...!
¡Sin tus ojos dulcísimos, que calman mi sufrir...!

¡Ven! Que sin tu cariño ¡son tan largas mis ho-
[ras...!
¡Ven, que sin ti no tiene aljófara la aurora...!
ni el ocaso poesía, ni fulgores el sol!
¡Ni fragancia las rosas, ni las auras arulllos,
ni las aves cadencias, ni las fuentes murmullos,
ni las nubes iris nacarado arreboll!

¡Ven mujer, ven que mi alma, sedienta de ternu-
[ras...]
en el febril delirio de esta intensa locura,
sólo quiere por premio de esta ardiente pasión,
aspirar de tu aliento los divinos hechizos...
Que me maten tus ojos... Que me envuelvan tus ri-
[zos
y tu pecho me sirva de dulce panteón...!

ALFONSO GUERRERO BALTASAR.
Esparragosa de la Serena, 30 septiembre 1918.

inexplicable de la voluntad. Otra ni-
miedad; pero la vida es una trama de un sin fin de naderías.

Por huir de Gutiérrez me refugié en el hotel a preparar el equipaje. A las tres de la tarde salía el auto de servicio.

He tenido una sorpresa. Al subir al automóvil que iba a llevarme a Estella—un ómnibus pintado de amarillo—me ha llamado la atención, desde dentro, Lodoiska, mi amiga la polaca rubia. Ha combinado las fechas y hacemos juntos el camino... Pasada la primera impresión agradable, me ha contrariado. Cuando voy a vivir unas horas en la intimidad de estos recuerdos, me hubiera agradado estar solo, para saborearlos mejor. Además, temo las murmuraciones pueblerinas. Es una gente la de mi pueblo muy religiosa, muy apegada a la tradición familiar y se escandalizarán, desde luego, sin motivo. El coche va lleno de sacerdotes. Uno, delante, lee en un breviario. A nuestro lado otro, gordo y zafio, sin rasurar, abre las piernas y ocupa dos asientos y se recuesta en la portezuela. La argolla de su cogote, enrojecido como el de Fanegas, apretado por el cuello negro de la sotana, parece que va a estallar como una longaniza; mira de reojo a Lodoiska. Detrás, otros sacerdotes de aldea conversan a media voz, y cuando habla el más joven, escuchan los demás. No olvidés que mi pueblo era la corte de don Carlos.

Hemos dejado atrás Puente la Reina, Mañeru y ahora se divisa allá en lo alto Zirauqui. Pero ya es tarde y la carta se hace interminable. Mañana te hablaré de Estella, de la guerra carlista y de Lodoiska, de la que he estado a punto de enamorarme, a mis años, como un colegial. Por algo Sócrates exhortaba a huir cuidadosamente de las mujeres hermosas. «No es fácil—decía—permanecer prudente familiarizándose con ellas.» Y eso que Sócrates no conoció a la deliciosa Lodoiska, ni al amigo Fanegas, que me escribe dándome muchos recuerdos para tí.

FABIAN CONDE.

Meditaciones profanas

Nada tan lamentablemente curioso como esta natural modestia con que todos, absolutamente todos solemos estimarnos descaradamente como ejemplares de moralidad, de honestidad, de todas las virtudes tanto públicas como privadas, al menos aquellas cuya práctica es exigida para no perder en el concepto público.

—Eso está bien hecho—oímos decir a todos sin excepción.—Tanto que yo, yo haría lo mismo.

Y hay que ver los ojos que repiten a cada momento esto, sin que a nadie extrañe tal modestia.

Es verdad que ese yo que se pone modestamente como dechado de todas las virtudes no es el que ve la conciencia en sus sinceras intimidades, sino el fantasma con que nos imaginamos engañar a los demás; el que quisiéramos ser; acaso el que debiéramos ser.

Pero de ese fantasma a nuestra triste y opaca realidad suele haber tanta distancia como de la idea que creemos que se tiene de nosotros a la que en efecto se tiene.

Es una quimera más. Nos es imposible la vida sin estas halagadoras quimeras que nos libren del dolor de quedarnos frente a frente con la visión cruda, desnuda de nuestra pobreza espiritual.

JUAN DEL GÉVORA.

FATALISMO

Lo que llaman los fatalistas destino y que ha de conducirnos hacia un fin como premeditado de antemano por un ser invisible que guíase nuestros pasos de ciegos por el mundo, es quizá la única verdad de la vida, cómoda verdad detrás de la que nuestra molicié se hace fuerte en tanto pensamos: ¿Para qué afanarnos? ¿Para qué luchar? Si a la postre tiene más fuerza que todo lo que ha de ser.

La libertad de nuestras acciones es, por tanto, sólo virtual. Nos creemos dueños de nuestro albedrío y ni aun el pensamiento nos pertenece. Así la flecha que cruza el aire con impetu, quizá también crea puede elegir el pecho donde clavarse. Pero fuerza le dió un brazo y seguirá su camino hundiéndose el espacio con el impulso que le comunicaron. Esto somos nosotros, flecha que va por el aire y que lanzó una mano que nada sabemos de ella. ¿Y el final de nuestra ruta, dónde estará.

A. H.

Galería de mujeres célebres

JORGE SAND

Ninguna figura de mujer tan compleja e inquietante, como esta de la baronesa Aurora Dupin, que al prestigio de singular belleza unió el de una inteligencia soberana. Joven aún, casi niña, cruzó brillantemente el mundo de las letras y sorprendió a París con sus primeros ensayos literarios, tras de los cuales y a través de su original estilo, aparecieron débiles las que habían de ser francas y simpáticas rebeldías. Rindiéronle el debido y obligado homenaje, a la belleza y al ingenio, las plumas insignes de aquella pléyade de literatos sus contemporáneos que se llamaron Lamartine, Vigny y el malogrado Alfredo de Musset, tan cruelmente tratado por ella y que tanto había de influir en su vida.

Tuvo grandes pasiones y tuvo flaquezas que mancharon las bellas páginas del libro de su vida. Amó y fue amada por los dos hombres más interesantes y geniales de su época. Fue verdugo del uno, y perfunto los últimos días del músico sublime y melancólico. Llegó al crimen destruyendo con su infidelidad el alma delicada y sensible de Alfredo de Musset, y tuvo tesoros de piedad infinita, siendo a la vez amante y fraternal compañera del infortunado Federico Chopin, viéndole condenado a morir de la implacable enfermedad romántica.

Hermosa, inteligente, voluble, ya cruel ya piadosa y consumiéndose en la llama de un deseo inextinguible: he aquí en pocas líneas a la mujer que llenara una época...

Venecia, la bella y grata ciudad de los enamorados, la que ignora el fantasma del hastío y duerme un sueño eternamente voluptuoso, acariciada cual una náyade por las azules aguas del Adriático, la amada de Tiziano y de Byron, de donde éste saliera para redimir a Grecia, su hazña homérica y heroica; digna tumba del gigante de la música Ricardo Wagner, que en ella murió majestuosamente como un dux y de donde recogiera sus últimas y grandiosas armonías, fué finalmente el templo en que los dioses consagraron el amor de nuestra heroína con el infortunado poeta, y escenario también donde hizo su aparición la tragedia que truncó la vida de éste... y una tarde Jorge Sand fué sorprendida por su amante en brazos de su mejor amigo. Aquí comienzan los sufrimientos de él, que, a todo insensible menos al recuerdo de su desengaño, ahoga en la embriaguez las penas del amor, y no vuelve a aceptar a la arrepentida, que le busca en París y que llega a ofendrarle su belleza haciéndole presente de su hermosa cabellera: sacrificio estéril que él no acepta, y desdén y alivio sigue su camino, terminando su vida, alcohólico y agotado, a los treinta años, vistiendo por él luto su patria y las Musas...

La culpa de Venecia la redimió el sufrimiento y Aurora Dupin en el luto que guarda al amado ausente, y en su aislamiento concibe sus más grandes creaciones. Vida de arte, que sólo contribuya su afán de ideal y esa inquietud perenne que la domina. Y he aquí que nuevamente aparece el amor, secreto tras la piedad que a nuestra heroína inspira Chopin, que, enfermo y melancólico, pasa por París en busca de un remedio imposible a su mal.

Un nuevo escenario y una mujer que sacrifica su vanidad, el efectismo y la teatralidad parisina, los halagos que la rodean, y emprende un éxodo con el siempre triste a través de las islas Baleares...

Al viajero que visite Valldemosa, han de mostrarle, como una reliquia, la quinta, residencia de los amantes, y en ella, un camino que sombrean los álamos y que conduce al mar. Seguidle y llegaréis a la gruta que llaman del Misterio, paseo favorito de los amantes. Es ella un lugar propicio al reposo y adonde conducía, como una buena hermana, la amante Jorge Sand a su enamorado enfermo.

Nada turba la soberana paz del lugar si no son las olas al quebrarse blandamente sobre las rocas. La serenidad del ambiente se hace fluida, y allí, al abrigo de la gruta, en donde las estalactitas bordan maravillosas arquitecturas que dejan pálidas las más grandiosas creaciones artificiales... una tarde al prestigio de la belleza de Aurora, al influjo de su amor del genio del músico marchito ya, surgió la inspiración avasalladora, y mientras ella, como en un rito, le ofrecía su amor inefablemente, él la ofrecía el fruto de su inspiración, su más célebre *Nocturno*, verificándose una bella comunión de amor y de arte.

Mujer, de tu culpa de Venecia te redime la teñida ardorosa que recorriste en tu último amor. Chopin te salva de tu sacrilega falta a la fe jurada al pobre Alfredo de Musset.

De nacer en Grecia, hubieras sido amada de Pericles, y Fidiás, cual a Aspasia, hubieras trasladado tu cuerpo a un mármol inmortal. Y en Roma, Petronio hubiera exaltado tu belleza y tu gracia, haciéndote rival de Eúnicia, su dulce favorita. Conquistes con tus obras, los dones reservados a los elegidos, y en el Empíreo encontrarías dioses propicios que, por su mano, te coronasen. Tu más bella página, fué la de tus amores... Y

eres bienaventurada, porque el sufrimiento laceró tu alma, porque el deseo te dominó siempre, porque la inquietud en tí se hizo tangible, porque amaste mucho y sufriste mucho.

Ch. HAROLD.

ÚLTIMA CARTA DE FRADIQUE MENDES

(VINCITA DE LA "CORRESPONDENCIA DE FRADIQUE MENDES.")

(CONTINUACIÓN)

Publicamos hoy la continuación de la carta literaria de Eça de Queiroz, traducida por primera vez al castellano para los lectores de esta «Página». En la primera parte que apareció en la hoja literaria anterior, Queiroz inicia—a petición de su amigo Prado a quien escribe—una impresión sincera del Brasil. En ella el autor pide que se desueropeice el Brasil y busque su norma de vida en la originalidad de su típica naturaleza. Es el punto de vista de Queiroz, en este trozo de su literatura, en el que, como en toda su obra, debemos admirar el humorismo y la originalidad de su cincelada prosa.

A Eduardo Prado.

Las sencillas y antiguas costumbres fueron abandonadas con desdén: cada hombre buscó para su cabeza una corona de barón, y con cuarenta y siete grados de calor a la sombra, las señoras empezaron a derretirse dentro de los paños y de los terciopelos ricos. Ya en las casas no había una honesta silla de anea, donde, al acabar el día, el cuerpo encontrase reposo y frescura; y empezaban los damascos de colores fuertes, los muebles de pies dorados, los cortinones de gruesas borlas, toda la pesadumbre de la decoración acolchada con que París y Londres se defienden de la nieve, y donde triunfa el Microbio. Inmediatamente se esparcieron las enfermedades de las viejas civilizaciones, la tuberculosis, las infecciones, las dispepsias, las neurosis, toda una sorda deteriorización de la raza. Y el Brasil radiante, se iba tornando tan decrepito como la Europa, que tiene tres mil años de excesos, tres mil años de cenizas y de revoluciones!

Entretanto ya poseía la Democracia, el Industrialismo, la Sociedad por acciones en todo el delirio de sus formas infinitas, la luz eléctrica, el «veneno francés» bajo las marcas principales del Champaña y de la Novela. Estaba maduro para los mayores refinamientos, y mandó entonces venir por el vapor el Positivismo y la Opera-Buffer. Fue una tremenda orgía: enseñóse a los sabios (*) a gorgear *Madame Angot*, y los vendedores ambulantes citaban a Augusto Comte... ¿Para qué prolongar el inventario doloroso? Bien pronto del Brasil, del generoso y viejo Brasil, nada quedó: ni siquiera brasileños, porque sólo había doctores, lo que son entidades diferentes. La Nación entera se doctoró. De Norte a Sur, en el Brasil, no hay, no encontré sino doctores! Doctores, con toda clase de insignias, en toda clase de funciones! Doctores, con una espada, mandando soldados; doctores, con una cartera, fundando Bancos; doctores, con una sonda, capitaneando navios; doctores, con un pito, dirigiendo la policía; doctores, con una lira, soltando carmenes; doctores, con una plomada, construyendo edificios; doctores, con balanzas, mezclando drogas; doctores, sin ninguna cosa, gobernando el Estado! Todos doctores. El doctor Teniente Coronel... El doctor Vicealmirante... El doctor Jefe de Policía... El doctor Arquitecto... Hombres inteligentes, instruidos, pulidos, afables; pero todos doctores! Y este título no es inofensivo: imprime carácter. Una tan desproporcionada legión de doctores envuelve todo el Brasil en una atmósfera de doctorado.

Ahora el carácter especial del doctorado es desatender las realidades, concebir todo *a priori* y querer organizar y regir el mundo por las reglas de los compendios. Su expresión más completa está en aquel doctor, ministro del Imperio, que en todas las cuestiones públicas no consultaba nunca las necesidades de la Nación, pero hojeaba con ansiedad los libros para buscar lo que, en casos vagamente parecidos hiciera Guizot en Francia, Pitt en Inglaterra. Son estos doctores brasileños de nacionalidad, pero no de nacionalismo, que cada día desnacionalizan más el Brasil, le matan la originalidad, con la terquedad doctoral; moralmente y materialmente lo visten con unas ropas usadas hechas de Francesismo, con remiendos de un vago Inglesismo y un vago Germanismo.

FRADIQUE MENDES.

Por la traducción,

E. S.

Paris-1888.

(*) Ave cantora del Brasil.

Basajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana».

